

# Anecdotorios personales y *Papeles de Población*

Juan Gabino González-Becerril

*Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP)  
de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx)*

**S**aludos al honorable presídium, al Dr. Jaciel Montoya Arce, a los estudiantes, profesores, profesoras y público en general presente y en línea.

Agradezco al Dr. Bernardino Jaciel Montoya Arce por la confianza depositada en mí para dirigir la revista *Papeles de Población* durante un periodo de 17 años. Comenzaré planteando la pregunta de por qué un sociólogo decidió fundar un centro de investigación sobre población en 1993. Además, ¿qué motivó la creación de una revista que reflejara las inquietudes de los demógrafos un año después de establecerse el CIEAP? Aunque podría considerarse una preocupación exclusiva de los demógrafos, el Dr. Jaciel ha manifestado su interés en fomentar una cultura de la población humana que sea laica y de acceso libre para todos.

La siguiente pregunta sería: ¿Qué es la revista *Papeles de Población*? Es una revista científica que sirve de foro de discusión sobre el alma biológica y social de la población. A la vez, es un medio que ha buscado crear una cultura de la población con una temática diversa de distintas partes del mundo.

En mi experiencia, al llegar en 1992 como becario bajo la supervisión del Dr. Jaciel, desconocía por completo el campo de los estudios demográficos o de población. En ese momento, el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) aún no había sido establecido, y se hacía referencia al Centro de Investigación en Ciencias Económicas y Administrativas (CICEA). Fue en ese entorno donde comencé a escuchar sobre temas relacionados con la población, gracias al Dr. Jaciel y a su equipo, aunque no lograba comprenderlos en su totalidad. No fue sino hasta 1994, cuando el Colegio Mexiquense organizó un curso sobre análisis demográfico, que empecé a adquirir un conocimiento básico al respecto. Ese mismo año decidí postularme para el concurso por la maestría en Estudios

de Población en el Colegio de la Frontera Norte. Al finalizar el programa logré obtener una comprensión general sobre la demografía y los estudios poblacionales.

La revista *Papeles de Población* y mi carrera profesional están intrínsecamente relacionadas. En 1994, dos años después de haber finalizado mis estudios en la Facultad de Economía de la UAEMéx, México comenzaba su transición hacia el primer mundo, tal como se reflejaba en los discursos del presidente Salinas en esa época. Esto significaba que comenzábamos a competir de manera desigual con el resto del mundo. Ese mismo año se firmó el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, actualmente conocido como T-MEC, y se dio inicio a la Guerra Zapatista en Chiapas. En aquel entonces, en las páginas de la revista *Papeles de Población*, no había autores que contribuyeran con escritos. Esto se debía, en parte, a la falta de una cultura en torno a los estudios poblacionales, a pesar de que esta disciplina se originó en 1676 con John Graunt. Ya se mencionaba en las aulas la célebre afirmación del economista británico Robert Malthus (1798), quien sostenía que “la población crecería de manera exponencial, mientras que los recursos disponibles para sustentarla lo harían solo de forma aritmética”, una idea que resuena en la actualidad en el contexto de la crisis climática y la escasez de alimentos y agua.

En la actualidad, la falta de demógrafos se mantiene como un problema tanto a nivel global como en México. A tal grado que en algunos foros internacionales se ha etiquetado a esta profesión como un bien escaso. A pesar de esta dificultad, la revista *Papeles de Población* ha mostrado una notable perseverancia y determinación enfrentando retos derivados de su alta especialización. Desde su creación en 1994 en formato tamaño carta, la revista realizó una modificación en su presentación, introduciendo una versión impresa con un tamaño más manejable en 1997. Es relevante mencionar que durante este tiempo redacté mi segundo ensayo para *Papeles de Población*.

En el año 2001 *Papeles de Población* alcanzó un hito significativo al ser reconocida por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) como una revista científica. Desde entonces, ha sido incluida en diversos índices tanto nacionales como internacionales de revistas científicas. En este año, tuve la osadía de invitar al Dr. Manuel Castells a contribuir con un artículo para nuestra revista. Afortunadamente, el Dr. Castells aceptó publicar en el número 27 (<https://rppoblacion.uaemex.mx/article/view/17560>). Este gesto ha permitido que numerosos autores expertos en el campo de la demografía se unan a nosotros. Gracias a nuestra iniciativa de invitarlo a

colaborar en *Papeles de Población*, hoy contamos con una amplia representación de autores clásicos en demografía, no solo de América Latina y México, sino también de otras regiones del mundo.

En el año 2007, el Dr. Jaciel Montoya, Coordinador del CIEAP, me confió esta honorable tarea, por lo cual expreso mi más sincero agradecimiento por la confianza depositada en mí. En aquel momento, se generó una campaña negativa en contra del CIEAP y de la revista. Esta situación fue tal que, al participar en eventos tanto nacionales como internacionales, algunos miembros del comité editorial de esa época se acercaban para solicitar su renuncia a la revista *Papeles de Población*. Ante esta circunstancia, fue necesario diseñar un proceso de reposicionamiento a nivel nacional e internacional. Este esfuerzo dio sus frutos, ya que en el año siguiente, 2008, *Papeles de Población* comenzó a obtener su primer indicador de factor de impacto. Nuestra revista comenzó a recibir premios y reconocimientos.

En 2008, un año marcado por la crisis económica mundial, especialmente en Estados Unidos, que fue reconocida como crisis hipotecaria, el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales para América Latina y el Caribe (CLACSO) otorgó a *Papeles de Población* un premio en el 2º Concurso de Fondos de Apoyo a las revistas de Ciencias Sociales de América Latina y el Caribe, en honor a Juan Carlos Portantiero. En agosto de 2009, el Dr. Jaciel y un servidor viajamos a Buenos Aires, Argentina, para recibir este premio. Al llegar al edificio, nos registramos en la ventanilla y firmamos para que se realizara el depósito económico a la caja de la Universidad. Descendimos por las escaleras, ya que habíamos subido al cuarto piso. En ese momento, una persona nos preguntó si éramos de la revista *Papeles de Población*, a lo que respondimos afirmativamente al unísono. Fue entonces cuando varias personas de las oficinas de CLACSO se acercaron para tomarse una foto con nosotros. Esta anécdota es significativa, ya que *Papeles de Población* es conocida, pero quienes la producen no lo son tanto.

Ocho años más tarde, la revista *Papeles de Población* recibió un reconocimiento del Consorcio Nacional de Recursos de Información Científica y Tecnológica (CONRICIYT), destacando en particular la labor del editor. Este galardón se otorgó por su contribución a la revista que se ha consolidado como una de las más influyentes en su ámbito, ocupando el segundo lugar en el campo de las Ciencias Sociales en nuestro país. El reconocimiento fue entregado durante el 5º Seminario Entre Pares, que tuvo lugar en San Luis Potosí los días 5 y 6 de septiembre de 2016.

Estos reconocimientos, aunque de carácter simbólico, representan un importante estímulo para proseguir con la labor editorial. Esta labor, a menudo poco valorada y reconocida por las instituciones, posee una gran relevancia; en este caso, nuestra revista se ha transformado en la voz de la conciencia para aquellos que toman decisiones en materia de política pública y social a nivel global. Además, establece la agenda para el estudio del alma biológico-social de la población en esta era líquida o de la información.

El año 2020 es un hito que no se puede omitir. Esto se debe a que las actividades de la revista se realizaron en modalidad de trabajo remoto a causa de la pandemia del Covid-19. En consecuencia, los procesos editoriales, revisiones, maquetación y corrección de estilo, entre otros, se llevaron a cabo de manera virtual. Esta modalidad de trabajo tuvo un impacto en la puntualidad y, por ende, en el factor de impacto que se mantuvo en el cuartil 4. Confiamos en que la nueva versión nos permita cambiar esta tendencia en dicho indicador de la revista *Papeles de Población*.

En el año 2024 la revista *Papeles de Población* inicia una nueva etapa. Se introduce un formato de edición conocido como forma continua, dejando atrás la era de la impresión para adoptar un enfoque digital. Este nuevo modelo de edición presenta, sin duda, importantes retos y desafíos tanto inmediatos como a largo plazo, ya que se enfrenta a una competencia creciente a nivel global y local.

La joven revista, al igual que muchos jóvenes de 30 años, se enfrenta a diversos retos y desafíos en su esfuerzo por fomentar una cultura de y entre la población. Esto implica que en algún momento ha abordado en sus páginas el tema de la juventud, y hoy solicitamos que se pronuncie en favor de la paz para los jóvenes que se encuentran en zonas de guerra o conflicto. Asimismo, es fundamental que los gobiernos adopten una postura amigable y eliminen tanto las fronteras físicas como las intangibles, con el fin de construir un mundo tal como lo imaginaron John Lennon y las expresiones de los Tigres del Norte. Un mundo sin fronteras. O tal como lo expresaba Gandhi, “No hay camino hacia la paz, la paz es el camino”.

Agradecemos de manera especial a los autores que han enriquecido el contenido de la revista *Papeles de Población*. Cabe destacar que muchos de ellos han sido mis profesores y valoro profundamente su contribución a mi formación académica. Asimismo, agradezco a los árbitros y lectores que han confiado en nosotros. Este reconocimiento se extiende también a aquellos autores que ya no se encuentran con nosotros y a quienes siguen respaldando nuestro esfuerzo editorial.

Asimismo, agradecemos a los colaboradores que participan directamente en la edición de la revista, en particular a los compañeros del CIEAP, ya que con su apoyo se expresa el trabajo colaborativo editorial. Es importante señalar que, en nuestros comienzos, carecíamos de conocimientos sobre el proceso editorial, ya que no nos formamos en esta área. Sin embargo, resulta gratificante recibir el reconocimiento de un autor como el Dr. Virgilio Partida Bush, quien ha elogiado el trabajo del maquetador por su precisión en las fórmulas demográficas. El Dr. Virgilio ha afirmado que esta es la única revista en la que no ha encontrado errores de este tipo.

De manera general, *Papeles de Población* es el alma del CIEAP. Muchas gracias y buen día.

Toluca, 23 de octubre de 2024